

## JC2033 ET LE MOUVEMENT DES FOCOLARI

Par Martin Hoegger – [mhoegger@jc2033.world](mailto:mhoegger@jc2033.world)

J'ai commencé à collaborer avec l'initiative JC2033 en septembre 2016. Comme pasteur de l'Église réformée en Suisse – avec plusieurs expériences œcuméniques - j'ai été engagé pour nouer des relations avec les Églises membres du Conseil œcuménique et avec l'Église catholique. Dès le début j'ai pris des contacts avec le mouvement des Focolari avec lequel je suis relié depuis 1994. Ce mouvement aux larges horizons vit une « spiritualité de l'unité » (ou de communion) centrée sur le « Testament de Jésus », à savoir sa prière pour l'unité avant sa passion : « *Que tous soient un* » ! (Jean 17,21).

La spiritualité de ce mouvement rejoint donc les valeurs de JC2033, où l'unité est au cœur de la démarche. L'accent mis par les Focolari sur la présence du Christ ressuscité au milieu des siens nous a aussi tout de suite rejoints.

Il me semblait donc que les membres de ce mouvement seraient intéressés à notre démarche de visiter les Églises, les communautés et mouvements pour les inviter à réfléchir au Jubilé des 2000 ans de la résurrection du Christ en 2033.

Après six ans de collaboration et d'innombrables visites, je pense que nos amis Focolari sont devenus des partenaires précieux sur les chemins de ce « pèlerinage de réconciliation » en vue des célébrations de ce Jubilé. Voici quelques chroniques de ces visites, dans l'ordre chronologique et dans différentes villes.

### Rome : accueil et encouragements



Le première rencontre entre des personnes engagées dans JC2033 et des responsables du Mouvement des Focolari a eu lieu à Grottaferrata, une ville sur les hauteurs de Rome. Avec Olivier Fleury, président de JC2033 (et pasteur pentecôtiste), Jason Hollinger, responsable de la communication et moi-même nous avons visité le *Centro Uno*, au début du mois de novembre 2016, le jour avant où Olivier ait été reçu par le pape François en audience privée.

Nous y sommes accueillis par les collaborateurs de ce centre international pour les relations avec les diverses Églises, en particulier par Maria Wienken et Diego Goller, ses co-responsables.

Nous nous promettons de rester en contact les uns avec les autres, en particulier à travers les rencontres d'« Ensemble pour l'Europe », auxquelles JC2033 a été invité... A la fin de cette semaine j'ai d'ailleurs participé à une rencontre de ce "mouvement des mouvements", à Rome, en tant que membre de son comité suisse.

Je me souviens des encouragements de Maria et Diego pour participer à JC2033, particulièrement en vivant et en partageant la spiritualité de communion. Je les remercie ici vivement.

Voir ici la vidéo où Maria Wienken s'exprime sur JC2033 :  
<https://www.youtube.com/watch?v=heZLAQwIOXY>

## Liban : la résurrection au quotidien



Un mois plus tard, au début du mois de décembre 2016, Dany El Obeid, professeur à l'Université américaine de Beyrouth et responsable de la Fédération universelle des étudiants chrétiens (FUAC) au Liban, nous conduit à Aïn Aar, au centre du mouvement des Focolari, dans les hauteurs de Beyrouth.

Nous sommes accueillis par le comité œcuménique du mouvement au Liban.

*« Vivre l'Évangile et chercher ce qui unit, voici notre chemin de vie. Si on commence par la « règle d'or » que Jésus a donnée - « fais à l'autre ce que tu voudrais qu'il te fasse » - nous constatons que les préjugés tombent », nous dit Maria, la responsable du Centre.*

C'est ainsi qu'une centaine de familles musulmanes sont venues au centre durant un mois, pendant la guerre de 2006. Des liens ont été tissés ; hier ils ont passé une journée ensemble pour s'en souvenir.

*“Il nous faut commencer à préparer dès maintenant cet événement dans notre vie quotidienne en vivant la résurrection”, dit Garo Amidi, un « volontaire », membre de l'Église arménienne orthodoxe.*

Le partage de la vision concernant 2033 suscite un bel écho : *« Pour nous l'unité à travers Jésus crucifié et ressuscité est vraiment la synthèse de l'Évangile, dit un participant, il nous faut commencer à préparer dès maintenant cet événement dans notre vie quotidienne en vivant la résurrection ».*

Un autre : *« Les chrétiens persécutés vivent la résurrection au quotidien. Sans elle ils ne tiendraient pas. Ceux-ci ramènent la vie à l'essentiel ».* Ce moment festif et joyeux se termine par un somptueux buffet libanais couronné par les douceurs de la « Sainte Barbe », en souvenir de la martyre fêtée le jour précédent.

## Vienne : Un processus participatif

En novembre 2017, dans la banlieue de Vienne, nous rencontrons les responsables du Centre de la Zone « DACH » (Allemagne, Autriche, Suisse) qui nous reçoivent dans une ancienne fabrique de chaussures transformée en centre de vie.

Peter Forst, le responsable des pays germanophones dit se retrouver dans les différents points de « l'ADN » de JC2033 (Unité, témoignage et célébration), en particulier l'unité : « *Si les mouvements se mettent ensemble nous pouvons rejoindre tout le peuple de Dieu. Chaque mouvement a un charisme* ». Il nous encourage à donner une place aux diverses formes de prière. Il ne serait pas bon qu'une tradition domine sur les autres.



Johannes Vetter cite la pensée du pape François pour lequel il est important de lancer des processus participatifs pour arriver à tous. Il considère le projet JC2033 comme un témoignage significatif de ce processus.

Quant à Dirk Kennis, il nous encourage à construire un réseau de relations personnelles : « *le futur du christianisme passe par des rencontres, dans le peuple de Dieu et entre les responsables* ».

Sur les visites à Vienne : <https://www.jc2033.world/fr/blog/vienna.html>

## Bruxelles : « sortir ensemble »



En mai 2017, nous nous sommes rendus en Belgique. Nos visites se sont terminées par la visite de la « Mariapoli » de Rotselaar, près de Bruxelles. Ce lieu de rencontres est intégré à petit pôle industriel avec sept entreprises qui adhèrent à « l'économie de communion ».

Les deux responsables nous reçoivent au lendemain d'une journée des familles. « *Il faut mettre beaucoup de jeunes dans le coup. La résurrection est l'événement central de l'humanité. Après la mort, qu'est-ce qui se passe. Le néant ? C'est une question que tous se posent.*

*La réponse de la résurrection de Jésus doit être apportée à tous* », s'écrie Colette Letolguenec en découvrant le projet.

« *L'unité est un pilier très important. Un élément clé est de mettre ensemble les réseaux* », ajoute Ton Jongstra qui recommande de présenter ce projet à « Ensemble pour l'Europe », ce réseau de communautés et de mouvements, dont je viens de parler plus haut.

Comme C. Letolguenec vient de vivre un voyage œcuménique avec des membres de l'Église orthodoxe de Bruxelles, nous lui racontons notre visite auprès de Mgr Athénogoras, l'archevêque

orthodoxe du Benelux. Elle est touchée que celui-ci parle de la nécessité de « *sortir* ». Le pape François le répète en effet sans cesse : les chrétiens doivent sortir pour rencontrer l'humanité qui souffre. « *Que 2033 soit un moment où nous pourrions sortir ensemble pour annoncer la résurrection avec nos vies et l'amour en action* » !

*Nikita Skatchoff*, prêtre relié au mouvement des Focolari, nous recommande de collaborer avec les mouvements catholiques et de visiter leurs responsables. Il ne cache pas son enthousiasme : « *JC2033 est un mouvement rassembleur. Dans l'unité il y a une force extraordinaire. Mais seule la présence du Christ parmi nous la permet et féconde toute action. Pour cela il faut nous engager les uns envers les autres.* ».

Sur les visites en Belgique : <https://www.jc2033.world/fr/blog/chroniques-belges.html>

## Jérusalem : Vivre la résurrection dès maintenant

Bien sûr, il nous fallait visiter la ville où tout a commencé, voici bientôt 2000 ans. Durant une semaine, en septembre 2017, Olivier, le pasteur *Shafique Keshavjee* et moi-même avons visité une vingtaine de responsables des Églises et de divers mouvements. Un vrai marathon !

Dans le quartier de Talpiot, une quinzaine de membres des divers Focolares, hommes et femmes, venus des communautés de Jérusalem-est et ouest, ainsi que de Bethléem nous accueillent pour le repas. Certains sont là depuis peu, d'autres depuis 40 ans. Ils viennent des quatre continents et cherchent à avoir des relations avec toutes les communautés qu'elles soient chrétiennes, juives ou musulmanes.



Devant la bienveillance et la fraternité de ce groupe, Olivier se sent en confiance pour partager l'appel qu'il a reçu en Australie, il y a dix ans. Le tournant de sa vie, où il a compris que le Christ l'appelait à inviter les Églises à s'unir pour préparer les 2000 ans de sa résurrection.

Voici quelques réactions :  
Dominique, de la Slovaquie :  
« *Je suis un peu fatigué du mouvement oecuménique, mais ce que vous dites réveille en moi une espérance : se*

*réunir autour du Christ ressuscité, le cœur de notre foi* ».

Belin, des Philippines, dit : « *Notre contribution sera de vivre la résurrection dans notre vie quotidienne. Ce chemin vers 2033, on peut le commencer tous maintenant* ». Angela, de l'Espagne :  
« *Cette idée est étonnante, mais c'est ce dont le monde a besoin, en particulier ici à Jérusalem* ».

Alessandra, du Brésil : « *Quand Jésus dit « que tous soient un », cela commence par les chrétiens. J'aime que ce projet prenne du temps, car il est nécessaire de préparer les personnes de l'intérieur. Ce sont les idées qui semblent folles qui changent le monde* ».

Sur les visites à Jérusalem : <https://www.jc2033.world/fr/blog/jerusalem.html>

## Genève : donner un signe déterminant d'unité

Lors d'une rencontre organisée avec le Conseil œcuménique des Églises, à l'occasion du 10<sup>e</sup> anniversaire de la « naissance au ciel » de Chiara Lubich, en mars 2018, Jèsus Moran, le co-président des Focolari a été invité à donner une réflexion sur l'œcuménisme.



A l'issue de celle-ci j'ai été invité par la communauté de Genève à partager un repas. J'ai pu présenter à J. Moran le projet de JC2033. Il m'a écouté avec attention et au fur à mesure que je lui parlais, je sentais son intérêt grandir : « *L'année 2033 sera une occasion unique pour que les Églises donnent ensemble un signe décisif d'unité* », a-t-il dit.

## Moscou : réfléchir comment être ensemble

Lors de nos visites aux responsables des diverses Églises de Moscou, nous avons été invités à partager le repas de la communauté des *Focolari*, composée de catholiques et d'orthodoxes. D'origine slovaque, *Marcel Olejar* constate combien l'idéologie communiste a coupé toutes les racines en Russie, bien plus que dans son pays.

*Miguel*, d'origine mexicaine, a rencontré plusieurs personnes qui ont découvert récemment le Christ, ce qui est nouveau pour lui. " *Oui, il y a un grand besoin de le faire connaître. Votre projet nous stimule à marcher, prier et travailler ensemble, comme nous y appelle le pape François* ".



A la paroisse des Saints Côme et Damien, nous rencontrons le Père *Ioann (ou Giovanni) Guaita*, recteur de cette paroisse grouillante de vie qui transmet l'héritage d'Alexandre Men, grande figure de l'Église orthodoxe, assassiné en 1990. Également membre du mouvement des *Focolari*, c'est la dimension de l'unité chrétienne qui lui plaît :



*"Une des dernières prières de Jésus à son Père avant sa passion est que tous soient un. Jésus n'a pas seulement prié pour les apôtres, mais pour ceux qui croiront en ses paroles, donc pour tous les chrétiens. Je pense qu'il est très important d'apprendre à être ensemble, alors que nous nous approchons des deux mille ans de la mort et de la résurrection de Jésus. Cette initiative me semble donc être utile pour que les chrétiens des diverses Églises réfléchissent à comment être ensemble* ".

Sur les visites à Moscou : <https://www.jc2033.world/fr/blog/russie-2018.html>

## Le Caire : le cercle de l'unité a grandi



Nous avons préparé les visites aux Églises de cette immense ville avec Sherin Helmy, une « *focolarine* » copte orthodoxe. Avec elle, je participe à un groupe international de réflexion théologique du mouvement (le groupe d'études sur la théologie œcuménique de « l'École Abba »). Nous nous rencontrons en effet tous les mois à travers « Skype », sur internet et, « en vrai », une fois par an.

Au début comme à la fin de notre séjour (mars 2019) nous avons rencontré la communauté du Focolare, d'abord avec les membres des communautés, puis avec des amis du mouvement. Participaient également à la deuxième rencontre des membres de la Communauté du Chemin Neuf, du Renouveau charismatique et d'une Église évangélique.

Le premier soir Magdi Mishraky, membre (copte-orthodoxe) du Focolare des hommes nous a expliqué les relations entre les Églises : « *Certains évêques ou responsables sont ouverts, d'autres se replient sur leur Église. En janvier nous avons la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens. Il est beau de prier ensemble, mais peu de personnes y participent. Que se passe-t-il après ? Il faut œuvrer à la charité entre les Églises : que les chrétiens se rencontrent et s'entraident. Cela est particulièrement important avec les évangéliques et les pentecôtistes qui grandissent de plus en plus* ».

Lors de la dernière soirée, Nelly Khadige, responsable de la communauté féminine, qui a participé à plusieurs de nos rencontres, nous a dit : « *Le premier pas est de se connaître les uns les autres. Avec vos visites, une amitié s'est créée. Vous repartez maintenant avec l'Église d'Égypte dans votre cœur. Nous avons vécu des jours forts avec le Christ parmi nous. Le cercle de l'unité a grandi. Nous allons continuer ensemble* ».

Je pense que c'était une belle conclusion à cette visite étonnante et intense sur cette terre que le Seigneur a foulée comme émigré il y a plus de 2000 ans. La semence jetée dans sa terre porte déjà du fruit, comme on le verra dans les lignes qui suivent.

### « Construisons les relations ».

Parmi la quinzaine de visites que nous avons faites, celle avec le Pape Tawadros, patriarche de l'Église copte orthodoxe a été marquante. A sa résidence du Caire, le 25 mars 2019, Olivier Fleury et moi-même avons pu lui parler de la vision d'une « décennie de la résurrection » pour préparer le Jubilé de 2033, et nos amis Focolari ont pu lui présenter leurs activités. C'était la première fois qu'ils étaient reçus en audience privée.

« *Comment les Églises peuvent-elles être ensemble à cette occasion, lui a demandé Olivier. En effet 2000 ans cela se fête. Et cela se fête ensemble* » !

A cette question, le pape répond qu'il faudrait que le Conseil des Églises d'Égypte y réfléchisse. Une commission spéciale devrait aussi être créée pour faire des propositions concrètes.

Concernant le problème des différentes dates de Pâques entre les orthodoxes et les autres Églises, Tawadros a écrit une lettre au pape François en proposant de les unifier. Des recherches ont aussi été faites par les Églises. Mais pour le moment il n'y a pas de résultats.

En revanche il invite à réfléchir comment vivre Pâques ensemble lors des années où la date sera commune avant 2033 (en 2025, 2028 et 2031).



Pour lui, l'unité des Églises doit être centrée sur le Christ. Pour nous l'expliquer il nous montre sa croix avec ses quatre branches. La branche du bas représente les relations ; elle est la plus longue, donc la plus importante. La seconde représente les études, la troisième le dialogue et la quatrième la prière.

*« C'est seulement en tenant ensemble ces quatre branches que nous atteindrons le cœur de Jésus et expérimenterons l'unité de tous les chrétiens. On a fait l'erreur de commencer le dialogue sans étudier et sans construire les relations dans l'amour. Nous avons à commencer à construire des relations avec toutes les Églises, sans exceptions », dit-il.*

A la fin de la rencontre il donne à chaque personne présente une icône copte de la sainte famille, Marie et Jésus sur un âne conduits par Joseph fuyant vers l'Égypte, et il nous invite à prier pour l'Égypte.

Sur les visites au Caire : <https://www.jc2033.world/fr/blog/construisons-les-relations-rencontre-avec-le-pape-tawadros-chef-de-l-eglise-orthodoxe-copte.html>

<https://www.jc2033.world/fr/blog/egypte1.html>

## Le rassemblement oecuménique d'Anafora



La communauté des Focolari du Caire a joué un rôle très important dans la préparation et le déroulement du rassemblement d'Anafora (septembre 2021), un beau monastère dans la région du Wadi Natroun, à une centaine de kilomètres du Caire.

Sherin Helmy a été membre du comité de préparation. Toute la communauté y a participé et des membres du mouvement sont également venus du Liban et de Chypre.

Durant ce rassemblement, à partir de la lettre de Paul aux Corinthiens, j'ai essayé de montrer que la Croix et la Résurrection du Christ sont le cœur de la foi chrétienne et, par conséquent, la clé de l'unité chrétienne. Je me suis inspiré de l'appel de Paul à une communauté divisée à « *ne rien savoir*

*d'autre que Jésus-Christ – Jésus-Christ crucifié » (1 Cor 2,2) qui est au cœur de la spiritualité de l'unité du mouvement des Focolari et d'une actualité permanente :*

*« La clé de l'unité, c'est vivre l'humilité de Jésus qui est la caractéristique de son amour. Sa volonté est d'infuser dans notre cœur son humilité. Il nous donne son Esprit pour faire de nous des ouvriers de vérité et de justice. Le fruit de son œuvre dans nos vies est la paix et l'unité dans la communauté ».*

### **L'unité à travers l'amitié**

« Unité, témoignage et célébration » sont les trois « valeurs » de JC2033. Paul Thompson, responsable de la communication de JC2033 explique :  
*« Nous nous relierions différemment à ces valeurs centrales et cela devient intéressant d'en discuter. Quoi qu'il en soit, il faut regarder à Jésus qui les incarne parfaitement ».*



Quelques témoignages illustrent ensuite ces trois valeurs. Pour l'unité, la parole est donnée au mouvement des Focolari. Membre de la communauté du Caire, d'origine allemande, *Bernhard Roesch* partage une expérience d'amitié avec des réfugiés à Berlin. Comme plusieurs venaient d'Égypte, la communauté des Focolari de Berlin a pris contact avec le prêtre copte de cette ville. Cette rencontre a changé la vie des participants ; jusqu'à aujourd'hui, une amitié continue.

Un membre de la communauté des Focolari du Liban partage aussi combien l'unité entre chrétiens est importante dans les temps très difficiles que traverse son pays.

Dans l'étonnant amphithéâtre d'Anafora, 250 participants se sont donné rendez-vous pour un repas festif puis pour une célébration finale. Des témoignages de participants de pays de quatre continents - Colombie, Russie, Inde, Tanzanie et Égypte.



*« D'Égypte j'ai appelé mon fils ». Cette parole de l'évangile de Matthieu est citée par Sherin Helmy. Celle-ci y voit un appel pour les participants à cette rencontre d'Anafora : « De ce lieu béni d'Anafora en Égypte, dit-elle, le Seigneur nous appelle en tant que fils et filles, comme il avait appelé Jésus son Fils bien-aimé, à rejoindre nos contemporains, quels qu'ils soient. Le Ressuscité nous envoie mais il ne nous laisse pas seuls. Il nous donne cette promesse qui conclut l'Évangile : « Et moi, je suis avec vous jusqu'à la fin des temps » (Mat 28,29)*

Jésus ressuscité au milieu de nous est la présence de Dieu qui nous rassemble. Nous en avons fait l'expérience durant ces jours. Sa présence nous transforme et nous oriente vers une cité où règnent la justice, la vérité des rapports humains, l'amitié vécue et la capacité de se reconnaître.

Sur le rassemblement d'Anafora : <https://www.jc2033.world/fr/blog/2021-anafora.html>

## Paris : tisser des liens



Durant notre séjour parisien, en juin 2019, nous visitons le domaine d'Arny, centre de rencontre des Focolari qui ont invité une cinquantaine de personnes des paroisses environnantes. « *C'est un projet fou mais chargé de sens. Tisser des liens entre les Églises morcelées est un message d'espérance* », nous dit Marithé Vuignier, la responsable de ce lieu.

Un religieux du Cameroun, de passage en Europe remercie le Seigneur de l'avoir amené ici : « *Ton témoignage, dit-il à Olivier, m'a touché le cœur. Je sais que quand le Seigneur appelle, il donne tous les moyens de réaliser le projet* ».

Une personne a demandé ce que représente l'année 2033 à des patients dans une chambre d'hôpital. Il a été surpris que, très vite, la discussion est devenue profonde.

« *On continue à demander l'Esprit pour ce magnifique projet qui est devenu le nôtre !* », m'a écrit Christiane, après cette rencontre.

Sur les visites à Paris : <https://www.ic2033.world/fr/blog/chroniques-de-paris.html>

## Munich : quelle prochaine étape après le Jubilé de la Réforme ?



En novembre de la même année, j'ai fait plusieurs visites à Munich (Allemagne). Un soir j'ai été invité au Focolare féminin, où une vingtaine de membres de ce mouvement aux larges horizons et très engagé dans l'oecuménisme m'accueille pour un temps de repas et de partage.

*Andrea Fleming* rappelle qu'un des fruits de l'anniversaire des 500 ans de la Réforme, en 2017, a été un chemin de réconciliation. Ce n'était pas seulement un jubilé protestant. Le défi aujourd'hui est

de comprendre quel sera le prochain pas. Serait-ce un pèlerinage vers 2033 ?

L'ayant contactée pour préparer mes visites, elle a été épatée que je prenne contact avec autant de personnes de manière simple et ouverte. En attendant de voir quelles portes l'Esprit saint ouvre. C'est pour elle un signe d'authenticité. Moi-même je le dis souvent : « *C'est l'Esprit saint qui ouvre les portes* », et j'en fais l'expérience !

Ce qui fascine *Marlies Rueschoff* est la vision mondiale de JC2033 : elle n'est pas réduite à l'Allemagne ou à un autre pays, mais se vit avec tous les chrétiens.

La vision est facile à comprendre : célébrer les 2000 ans de la résurrection et se réconcilier sur le chemin qui y mène. Cependant, après le Jubilé de la Réforme, elle constate une certaine fatigue et, parfois, une certaine déception. Il faut se remettre en route. En aurons-nous la force ?

Sur les visites à Munich : <https://www.ic2033.world/fr/blog/chroniques-de-munich.html>

## Oslo : Un « chemin d'Emmaüs » vers 2033



« *Bienvenue au Portugal* », me dit *Antonio Quinteirio*, l'ambassadeur de ce pays, lorsqu'il ouvre devant moi la porte de la « *maison du Portugal* », où je logerai durant ces quelques jours à Oslo. Olivier Fleury m'y rejoindra la dernière nuit.

Volontaire du mouvement des Focolari, mon généreux hôte m'accueille avec beaucoup de fraternité et me conduit, pour la première soirée, à la communauté locale de ce mouvement auquel je suis relié.

La soirée a commencé avec une méditation. J'ai choisi de parler du chemin d'Emmaüs sur lequel je viens de marcher avec une trentaine de personnes et de faire le lien entre ce récit, la présence du Ressuscité parmi nous et la marche vers 2033.

« *Le récit d'Emmaüs est un des plus beaux textes. J'aime la surprise des disciples et la manière inhabituelle de Jésus d'entrer dans leur vie. Les disciples étaient désespérés. Ce récit me dit aussi l'importance de partager mes difficultés, et non seulement mes réussites. Et d'être ouvert à d'autres qui peuvent m'aider sur ce chemin* », dit en écho Elma.

Elle a été touchée par la vision d'Olivier Fleury : le peuple de Dieu de tous lieux et de toutes Églises s'unissant dans la célébration des 2000 ans de la résurrection de Jésus. Il est si important qu'un tel projet parte de la base, et pas seulement des autorités. Elle va prier pour que nous rencontrions les gens qui ont la grâce de comprendre ce projet. « *Cette célébration doit commencer aujourd'hui en moi* », dit-elle aussi.

Pour Roy, d'origine philippine, c'est la joie des disciples qui le touche. Une joie encore plus grande que celle qu'il vient de vivre après avoir retrouvé son téléphone portable oublié dans un bus !

Pour Anita, d'origine suédoise, il est bon de prendre du temps pour inviter à cette célébration. Comment seront les Églises en 2033 ? L'Église du futur sera beaucoup plus modeste : des petites communautés où les gens voient la joie de l'Évangile.

Au sujet de la division entre l'Église orthodoxe et les autres Églises sur la date de Pâques, elle se réjouit de notre invitation à un « pèlerinage de réconciliation » vers 2033 et se souvient qu'une amie orthodoxe lui avait dit qu'il ne faut pas permettre à la lune de décider de notre unité !

Quant à Antonio, mon hôte ambassadeur, il souligne que « *Focolare* » signifie feu en italien. Le feu est un autre mot pour l'Esprit saint. Or, à Emmaüs, le cœur des disciples est brûlant. Mais pour avoir part à ce feu, à savoir la présence du Christ en nous et au milieu de nous, nous avons à perdre notre moi égoïste. Nous sommes le combustible : notre « *vieil homme* » doit brûler.

Pour Anne qui vient d'Hollande, la découverte de la présence du Ressuscité au milieu de nous a été très importante pour sa foi. Elle se réjouit que beaucoup de personnes découvriront Jésus à travers notre initiative.

Elle se demande comment atteindre les Norvégiens, car à Pâques, ils sont davantage sur les pistes de ski que dans les églises. À Oslo, on dit même qu'il n'y a, à cette époque de l'année, que des catholiques qui ne savent pas skier, la majorité venant de Pologne, du Sri Lanka et des Philippines ! C'est une société très sécularisée, certes spirituelle mais pas ecclésiale.

Sur les visites à Oslo : <https://www.ic2033.world/fr/blog/chroniques-de-norvege.html>

## Montet : « Être toujours famille »

En janvier 2022, Sandra Ferreira Ribeiro et Enno Djikema, les deux nouveaux co-responsables du Centro Uno sont venus à Montet-Broye (Suisse), où se trouve un centre international du mouvement des Focolari.

A cette occasion, Olivier Fleury et moi nous les avons visités. Faisaient aussi partie de cette rencontre Joan Pavi Back, ex-responsable du Centre pour l'unité, et Werner Peier, focolarino de l'Église évangélique réformée de Suisse.



Ce fut une rencontre fructueuse. D'abord parce qu'elle était joyeuse, puis elle nous a permis de nous relier les uns aux autres, au niveau du centre mondial du mouvement des Focolari.

J'aime cette photo prise devant une photo de Chiara, avec son invitation à « être toujours famille ». Oui, par sa résurrection Jésus a fait de nous des frères et des sœurs, enfants d'un même Père, membre d'une même famille !

Lire ma méditation sur « Résurrection et fraternité » : <https://martin.hoeqger.org/spiritualite/647-resurrection-fraternite-et-sacrement-2>

## Bogota : « chemin synodal »



En mars 2022 une délégation de JC2033 a visité les responsables des Églises de Colombie en vue du prochain rassemblement qui aura lieu en mars 2023 à Carthagène, au nord de ce grand pays. La rencontre avec les Focolares de Bogota fut très cordiales. L'ambassadeur JC2033 de Colombie, Daniel Castro, a été très touché de cet accueil. Il est lui-même directeur du Centre de Jeunesse en Mission pour la Colombie. Il est beau que ce grand mouvement pentecôtiste se mette à collaborer avec le mouvement des Focolari.

Je garde à l'esprit deux rencontres

marquantes : l'une avec Susanna Nuin, focolarine et directrice du Centre de théologie biblique et pastorale pour l'Amérique latine et les Caraïbes (CEBITEPAL) et Mgr Rodolfo Valenzuela, président de la commission œcuménique du Conseil des évêques d'Amérique latine et des Caraïbes (CELAM). Ce dernier nous a assurés de son soutien et de l'engagement de l'Église catholique :

*« L'Église catholique, nous a-t-il dit, est en train de vivre un « chemin synodal » qui correspond à ce que vous proposez. L'intéressant est le processus : nous écouter dans le respect de l'autre, en se rappelant notre identité fondamentale dans la foi en Christ mort et ressuscité ».*

Il précise que le CELAM a déjà réfléchi à l'année 2033. Bien sûr l'initiative de la préparer ensemble est meilleur et il aime cette idée d'un pèlerinage œcuménique vers Pâques 2033. Il estime que la proposition de JC2033 rejoint ce que le CELAM recherche, à savoir un espace où les catholiques peuvent rencontrer les chrétiens d'autres Églises, en particulier évangéliques et pentecôtistes.

Susana Nuin nous a dit : *« Nous sommes ouverts pour vous aider et à marcher ensemble. La proposition me paraît très intéressante. C'est une des nombreuses manières de marcher ensemble ».* Elle propose qu'on réfléchisse à un parcours de formation.

Membre du *Dicastère pour la promotion de l'Unité des chrétiens* (Vatican), Mgr Valenzuela ajoute que des membres des autres Églises sont aussi invités à réfléchir à la démarche synodale. Le pape François insiste en effet sur notre identité fondamentale dans le Baptême, ce qui a une grande signification œcuménique. Il nous invite à partager notre initiative dans un prochain séminaire organisé par le CELAM. Quant à nous, nous l'invitons à participer à la rencontre de Carthagène.

## Amérique latine : un appel à prendre au sérieux !

Le 11 juin 2022, une vidéo-conférence a été organisée par un des responsables du mouvement des Focolari en Colombie, Yaco Pecora. Il a invité une cinquantaine de personnes – majoritairement catholiques - venant de 33 points de connexion de 10 pays d'Amérique latine, la plupart responsables des relations œcuméniques du mouvement.

*« C'est un message qui nous vient directement de Jésus. Un appel qui doit être pris très au sérieux. Que grandisse le désir d'unité entre nous ! Cela sera mon rêve pour ces prochaines années »,* a dit à cette occasion l'évêque Ubaldo Santana, du Venezuela.

Je me souviens des sourires de ces personnes qui ont participé à ce « Zoom » inoubliable. *« Ce projet d'unité et de vie est excellent, a dit Abouna Georges, prêtre d'origine syrienne, préparons un grand cadeau à Jésus en 2033...à savoir l'intercommunion » !*



Après cette rencontre, les responsables du Centre de la Zone de l'Amérique latine ont réfléchi à l'implication du mouvement des Focolari dans la préparation de 2033. Ils ont alors décidé d'inviter les Églises à organiser chaque année un rassemblement œcuménique dans un pays différent d'Amérique latine...jusqu'en 2033. En 2024, il aura lieu au Venezuela, après celui de Carthagène des Indes en Colombie, en mars 2023.

### **Rassemblement de Carthagène, mars 2023.**

La collaboration avec les Focolares de Colombie a été remarquable pour préparer ce rassemblement mémorable. Sans eux il n'aurait pas été possible de vivre une rencontre aussi profonde entre l'Église catholique et les autres Églises, en particulier les évangéliques et pentecôtistes.

A toutes les étapes de préparation, ils ont apporté leur collaboration, souriante et prévenante. De plus, le fait que la rencontre ait lieu au centre de Jeunesse en Mission à Carthagène a conduit aussi à une belle collaboration entre les Focolari et ce grand mouvement pentecôtiste, comme l'illustre cette sympathique photo, ci-dessous.

D'autre part, de manière providentielle, la rencontre JC2033 a coïncidé avec l'ouverture du Focolare féminin de Carthagène !



*Les "maîtres de cérémonie" du rassemblement de Carthagène : Maria-Angelica Ferrero (Jeunesse en mission) et Yaco Pecora (Mouvement des Focolari)*

## Le témoignage par les relations

Je ne vais pas entrer dans le détail des diverses étapes de ce rassemblement, mais veux relater deux moments. **Maria Elizabeth Mendoza**, volontaire du mouvement des Focolari, relate l'expérience de jeunes femmes durant la 2<sup>e</sup> guerre mondiale qui avaient mis Dieu en premier dans leur vie et qui sont à l'origine du mouvement des Focolari. En faisant un « pacte d'amour réciproque », elles ont compris que Jésus était parmi elles, selon sa promesse : « là où deux ou trois sont réunis en mon nom, je suis au milieu d'eux » (Mat 18,20).

Elle est accompagnée par **Tatiana** qui partage comment elle a été touchée par l'amour de Jésus à travers les relations d'amitié dans un groupe de jeunes. Un groupe qui s'engage aussi à des actions pratiques parmi les indigènes.



*Keila (Jeunesse en Mission) et Tatiana (Focolari)*

## Le rêve d'Ardita !

Lors de la célébration finale, **Ardita Rivera**, co-responsable du mouvement des Focolari en Colombie, remercie les organisateurs d'avoir partagé leur rêve qui est devenu le sien. Les jeunes de Jeunesse en Mission lui ont donné une joie profonde : « *Vous êtes le visage de Samuel, Dieu vous a appelés et vous l'avez suivi. Votre témoignage est édifiant* ».

En réfléchissant au thème du banquet (qui avait été traité précédemment), il lui semble que Jésus prépare un grand banquet pour nous tous, mais ouvert à toute l'humanité : « *Je rêve qu'au cours des dix prochaines années, nous atteindrons de nombreuses personnes, croyantes et non croyantes, de nos Églises et en dehors, de différentes cultures et religions, et qu'à travers une amitié sincère, nous serons en mesure de leur faire expérimenter l'amour d'un Père* ».

## Que cette source devienne un grand fleuve !

Mons **Francisco Munera**, archevêque de Carthagène, dit sa joie d'avoir pu collaborer à ce rassemblement pour commencer « un chemin d'Emmaüs » avec des membres de différentes Églises. « *Cette expérience nous permet d'élargir notre cœur : en dépassant les barrières et les jugements, en nous connaissant et en nous aimant les uns les autres afin de servir, grâce la présence de Jésus-Christ ressuscité au centre de nos vies* ».



*Mgr Francisco Munera, archevêque de Carthagène, avec les Focolari de Colombie*

Mgr Munera exprime aussi la reconnaissance de la Conférence épiscopale de Colombie et le Conseil latino-américain des archevêques (CELAM). Il souhaite que cette expérience s'élargisse à tout le continent latino-américain. « *Que cette source qui part de Carthagène devienne un grand fleuve ! Que nous devenions de vrais disciples missionnaires de Jésus* », conclut-il !



*Olivier Fleury (au centre), entouré de Josué (Jeunesse en mission) et Raffaele (Focolari) pour passer le flambeau pour le prochain rassemblement qui aura lieu au Venezuela*

Sur le Rassemblement de Carthagène, voir : <https://www.jc2033.world/fr/blog/echos-du-rassemblement-international-de-carthagene.html>

## États Unis d'Amérique

En mai 2022, une équipe de JC2033 a visité Églises et mouvements à Phoenix et Washington, dont trois rencontres avec des membres du mouvement des Focolari.

A Phoenix, Tom Masters et Greg Metzger nous disent leur relation avec le mouvement évangélique « *The Initiative* » ( <https://theinitiative.org/who-we-are> ) dont le but est de mieux connaître les personnes des autres églises en les visitant. Greg travaille à New City press et Tom comprend sa participation comme une manière de vivre sa vocation de focolarino marié. Le défi est de se

demander comment inculturer la spiritualité des Focolari (catholique et italienne) dans une culture fondamentalement protestante ?\_C'est un Oeuménisme spirituel et relationnel : l'accent est mis sur les relations.

Le 1<sup>er</sup> octobre 2022 a eu lieu une rencontre du « *Grassroot Ecumenism* », qui veut promouvoir un « œcuménisme du peuple » impliquant le peuple de Dieu, pas seulement les responsables. Cette rencontre veut se faire rencontrer en particulier catholiques et évangéliques. Greg vient de publier un livre à ce sujet : <https://www.newcitypress.com/grassroots-ecumenism.html>

## Dialogues entre catholiques et évangéliques-pentecôtistes



*De gauche à droite : Olivier Fleury, Fritz Zuger, Daniel Gonvert et Pat Markey*

Nous rencontrons aussi *Patrick Markey*, qui a travaillé de longues années pour la Conférence des évêques des USA, dans le service d'entraide internationale. Depuis l'année dernière il travaille pour « Leadership Roundtable », qui rassemble des responsables pour résoudre les crises. Il a aussi travaillé avec le mouvement « *Religions for Peace* », comme représentant des Focolari.

Actuellement il est heureux de la communion spirituelle grandissante entre les Focolari et le pasteur pentecôtiste Joe Tosini, fondateur du mouvement « John17 Movement ». Avec enthousiasme Pat raconte l'histoire de ce pasteur qui a entendu un jour le Christ lui dire : « je t'ai appelé pour l'unité de l'Église ». <https://john17movement.com> A travers lui, l'Esprit saint a rassemblé des évêques et des pasteurs évangéliques et pentecôtistes. Et les Focolari y participent activement.

P. Markey est accompagné de *Fritz Zuger* est un Suisse vivant depuis longtemps aux USA depuis longtemps. Il a travaillé avec les conférences épiscopales d'Afrique pour répondre à leurs besoins, un travail d'unité autour des finances. Il a encouragé les évêques à collaborer pour voir ensemble leurs besoins.

Nous découvrons qu'aux USA les Focolari sont bien engagés de diverses manières dans le dialogue entre catholiques et évangéliques. Nos hôtes nous mettent en contact avec Nathan Smith, actif dans « Glenmary Home missioners », et également engagé dans ce dialogue. Nous aurons deux zoom avec ce dernier.

Quelques jours plus tard, nous visitons *Amy Uehlman* et *Carlos Bajo* sur le campus de l'université de Georgetown, à Washington. Le première enseigne le dialogue interculturel et interreligieux. Une partie de la rencontre porte sur la relation entre le dialogue et le témoignage, une question que nous

devons approfondir dans le cadre de JC2033. Amy a écrit un article sur ce thème à travers « l'art d'aimer ».

Le fruit de cette rencontre a été une nouvelle rédaction d'un article que j'avais écrit sur ce thème et que j'ai adapté à la suite des expériences que nous avons vécues, en particulier en Égypte.

Carlos travaille aussi pour que les gens de différents partis se parlent entre eux. C'est bien nécessaire aux USA, où les tensions politiques sont très polarisées. La grande question est comment peut-on vivre ensemble ?

## Avec la conférence des évêques des USA



Durant notre séjour à Washington, nous avons un entretien avec le P. *Walter Kedjerski*, directeur exécutif du secrétariat pour les affaires œcuméniques et interreligieuses de la Conférence des évêques catholiques des États-Unis. Intéressé par la démarche de JC2033, celui-ci nous invite à la présenter à la conférence des évêques des USA, en octobre de cette année.

Nous y participons, Olivier et moi, le 21 octobre 2022, par « Zoom ». Trois jours plus tard W. Kedjersky nous partage son appréciation très positive de cette rencontre et les échos des évêques. Voici ce qu'il nous a écrit :

« Les évêques ont été absolument ravis de votre visite. Ils ont aimé vous entendre, Olivier et Martin. Comme je m'y attendais, vous avez tous deux fait un travail parfait. L'enthousiasme que vous avez pour le Seigneur passe très bien à l'écran.

Ils ont trouvé très attrayante l'image que vous avez donnée du pèlerinage à vivre ensemble jusqu'en 2033. Ils ont aussi demandé qu'on leur fournisse des exemples de divers événements que nous pourrions reprendre ici aux États-Unis...

La Conférence a également estimé qu'il serait judicieux que nous contactions tous les évêques des États-Unis pour leur rappeler l'importance d'être œcuméniquement inclusif dans la préparation de ce 2000<sup>e</sup> anniversaire...

Je me réjouis de continuer à collaborer avec vous sur ce sujet, Olivier et Martin. Merci beaucoup d'avoir pris le temps de rencontrer nos évêques. Ils ont beaucoup apprécié ce moment. Continuons à prier les uns pour les autres » !

## Comme le monde est petit !

Au lendemain de cette rencontre, j'ai participé à une rencontre du mouvement des Focolari à Genève. Un des membres du Focolare, Christian Muggler, me dit alors qu'il a su ce qui s'est passé à la Conférence des évêques. Christian fait en effet partie d'une équipe qui prépare des rencontres entre évêques, amis du mouvement. Et c'est un des évêques qui a participé à ces rencontres qui l'a tout de suite informé de notre visite. Le monde est petit !

La semaine suivante, nous avons reçu une belle lettre de l'évêque David P. Talley, évêque de Memphis et président de la Commission des affaires œcuméniques et interreligieuses. Il est cet évêque membre des Focolari, dont m'a parlé Christian ! "La Commission La Commission s'est montrée très intéressée à discerner les moyens de travailler avec vous pour faire de cet événement une véritable célébration œcuménique. une célébration véritablement œcuménique", écrit-il.

Il est aussi particulièrement intéressé par la façon dont d'autres prévoient de "marcher en pèlerinage" jusqu'en 2033 d'une manière œcuménique. pèlerinage" vers 2033 d'une manière œcuménique et conclut : "Prions les uns pour les autres et pour le succès du mouvement œcuménique. Puisse la résurrection du Christ nous réunir tous en Jésus-Christ ».

Sur les visites aux USA, voir : <https://www.jc2033.world/fr/blog/jc2033-et-l-eglise-catholique-aux-etats-unis.html>

## Suède : « œcuménisme réceptif »



Fin juin 2022, j'ai participé au 5<sup>e</sup> congrès sur « *l'œcuménisme réceptif* » à Sigtuna en Suède. C'était l'occasion de me familiariser avec une nouvelle et fructueuse approche qui invite les Églises à reconnaître leur vulnérabilité. Chacune est invitée à se demander non seulement ce qu'elle peut donner aux autres, mais d'abord ce qu'elle peut recevoir d'elles.

Durant ce séjour j'ai aussi pu rencontrer les responsables du Conseil des Églises de Suède et poser les bases d'une prochaine visite pour présenter JC2033. Peut-être à l'occasion du 100<sup>e</sup> anniversaire de la Conférence de Stockholm de 1925, un moment important du chemin œcuménique ?

En fait j'ai eu connaissance de ce congrès grâce au Groupe de théologie œcuménique de « l'École Abba ». Il a permis à quelques-uns de se retrouver « en vrai » : Pavi Back, la responsable de ce groupe, Callan Slipper, théologien anglican, Anna Tronet, théologienne luthérienne et Nausikaa Haupt, membre catholique du comité du Conseil des Églises de Suède.

## Karlsruhe : Assemblée mondiale du Conseil œcuménique

Avec Katharina Dang, ambassadrice JC2033 en Allemagne, Olivier Fleury et moi-même avons tenu un stand pour présenter JC2033, début septembre 2022.

Sous une tente nous avons cherché à le rendre convivial en y mettant des fauteuils gonflables, en offrant du café...et du chocolat suisse. En tout, nous avons pu recevoir la visite ou contacter une centaine de personnes de tous les horizons ecclésiaux et culturels.

Nous avons fait la connaissance de nos voisins immédiats, à savoir un stand tenu par la Communion mondiale d'Églises réformées et un stand indien qui veut promouvoir la justice pour les « Dalits ». Pas loin de nous se trouvaient aussi les stands de nos amis du Forum chrétien mondial et du mouvement des Focolari, avec qui nous avons eu plusieurs interactions.



### Une rencontre centrée sur le Christ au milieu de nous.

« *L'amour du Christ mène le monde à la réconciliation et l'unité* », tel était le thème de cette assemblée. Le fait de mettre le Christ au cœur de cette rencontre nous a beaucoup plu. N'est-ce pas ce que nous voulons vivre avec JC2033 : mettre le Christ ressuscité au centre pour cheminer ensemble vers 2033 ? Et lui donner toute la place ! N'est-ce pas aussi un point cardinal de la spiritualité de l'unité : la présence de Jésus au milieu de nous ! Il me semble qu'à Karlsruhe nous avons vécu une unité spirituelle... dans une grande diversité. C'est avant tout son œuvre ; Il a agi parmi nous !

C'est Olav Tveit, l'ex- secrétaire général du COE qui avait proposé ce thème. Et il discerne l'influence de la « spiritualité de communion » dans le choix de ce thème qui met l'accent sur l'importance des

relations.<sup>1</sup> Ce thème a inspiré à Agnès Abouom, la modératrice du comité central du COE, l'expression « œcuménisme du cœur ».

Lire aussi ici sur cette assemblée : <https://www.jc2033.world/fr/blog/jc2033-a-l-assemblee-mondiale-du-conseil-oecumenique-quelques-experiences-et-lecons.html>

## Ensemble pour l'Europe et Pâques 2025

Nous avons participé à plusieurs reprises à ce réseau de mouvements européens, où le mouvement des Focolari est un acteur important. J'ai pu y partager à plusieurs mouvements la vision de JC2033. En Suisse, en 2018, lors d'une rencontre d'une vingtaine de communautés et de mouvements dans le cadre de « En chemin ensemble », le réseau suisse de mouvements, dont je suis membre.

J'ai pu constater à plusieurs reprises que les communautés et les mouvements sont motivés à se joindre à cette « marche vers 2033 ». Maria Wienken et Diego Goller qui sont membres du comité européen et y représentent le mouvement des Focolari, sont des amis de JC2033.

Récemment ils nous ont invités à rejoindre une initiative pour inviter les Églises à se rassembler à l'occasion de Pâques 2025, où la date sera commune pour tous les chrétiens. Cette année marquera aussi les 1700 ans du Concile de Nicée qui avait défini la foi chrétienne et le calcul de la date de Pâques. Ce jubilé sera une occasion pour relancer la question de la date de Pâques qui divise encore les chrétiens.

Cette rencontre a réuni des responsables d'Ensemble pour l'Europe, des Focolari et d'un mouvement orthodoxe, l'Assemblée interparlementaire sur l'Orthodoxe



Lors du "Zoom" du 4 octobre dernier, Olivier Fleury a dit qu'il était ravi de cette initiative et assure son soutien. Il a invité à deux attentions : aux jeunes et aux Églises du sud. Et surtout que nous ne nous rassemblons pas seulement pour nous, entre chrétiens, mais « pour que le monde sache » (Jean 17,21).

---

<sup>1</sup> Il est intéressant de noter qu'O. Tveit a écrit dans l'épilogue du livre de Chiara Lubich, *My ecumenical journey* (New City 2020, p. 127) : « Il se pourrait bien que ce soit sous l'influence de Chiara (Lubich) et de son charisme pour l'unité chrétienne que le COE ait été inspiré de choisir ce thème de la 11<sup>e</sup> assemblée... ».

Je retiens en particulier l'image de la « caravane » partagée par Thomas Römer, un des responsables des Unions chrétiennes des jeunes gens en Allemagne. « Une caravane traverse le désert. En beaucoup d'endroits en Europe, il y a un désert de la foi. Nous voulons célébrer ensemble le Ressuscité en 2025 à Pâques pour qu'il renouvelle la terre. C'est une occasion magnifique de témoigner que Jésus est vivant et qu'il a la force de nous transformer », a-t-il dit.

J'ai été heureux et intéressé de participer à la réunion Zoom, C'est une belle initiative qui vient sans doute du désir de Jésus de voir son Église rassemblée autour de sa résurrection et d'être la lumière du monde.

L'image de la "caravane" m'a beaucoup parlé. Nous sommes en voyage, en pèlerinage. Durant le Zoom, j'ai ajouté que cette caravane ne devrait pas s'arrêter à Pâques 2025. Elle doit continuer en gardant à l'esprit l'horizon de Pâques 2033. Et de marquer aussi les dates communes de Pâques en 2028 et 2031 !

Puissent les Églises donner un "signe décisif d'unité" au cours de cette année, comme me l'a dit un jour J. Moran ! Du 13 au 15 décembre, ce groupe se réunira à l'Académie théologique de Crète et JC2033 y participera. Sans doute Pâques 2025 sera une étape importante de ce « pèlerinage de réconciliation » qui nous conduit vers 2033.

### **"Pâques ensemble 2025", un pas important vers 2033. Crète, décembre 2022**



*Une initiative conjointe de l'Assemblée interparlementaire sur l'orthodoxie, du "Centro Uno" des Focolari, d'Ensemble pour l'Europe, du Centre d'études œcuméniques, missiologiques et environnementales "Metropolitan Panteleimon Papageorgiou" (CEMES), de JC 2033 et de l'Académie orthodoxe de Crète (AOC).*

L'initiative "Pâques ensemble 2025" se concentre sur les décisions du Concile de Nicée, avec tout d'abord un appel à trouver l'unité autour de la date de Pâques. Elle appelle également à une vision

commune pour témoigner de la Résurrection de Jésus, car le Concile de Nicée a défini la Foi chrétienne en plaçant la Résurrection du Christ en son centre.

En fait, l'importance d'avoir la même date pour la célébration de Pâques ne peut être comprise qu'après avoir compris la centralité de la résurrection de Jésus pour la foi chrétienne. D'où l'importance de comprendre la portée du Concile de Nicée et d'approfondir ses déclarations d'il y a 1700 ans.

Tel était le thème d'une réunion à laquelle j'ai participé à l'Académie orthodoxe de Crète, à Kolymbari, à l'extrême ouest de cette grande île grecque. Une vingtaine de personnes de diverses Églises et mouvements s'y sont réunies du 13 au 15 décembre 2022.

Nous avons appelé cette initiative "Pasqua Together 2025" (Pâques ensemble 2025). "Pasqua", le mot grec pour Pâques, vient de l'hébreu "Pesah" qui signifie "passage" et évoque la traversée de la Mer Rouge par les Hébreux et le passage de la mort à la vie de Jésus-Christ.

Sur "Pasqua Together 2025", voir : <https://www.jc2033.world/fr/blog/paques-ensemble-2025.html>



### Commémorer le Concile de Nicée : le début d'un nouveau départ ?

« Pasqua Together 2025 » organisé, le 8 février 2024, un séminaire en ligne qui a offert des perspectives et des réflexions sur le Concile de Nicée. Quel est son héritage pour les chrétiens d'aujourd'hui ? Ce séminaire a éveillé l'intérêt de plus de 500 personnes qui se sont connectées. J'y ai apporté une réflexion protestante sur le Credo de Nicée.

Voir <https://www.hoegger.org/article/commemorer-le-concile-de-nicee-le-debut-dun-nouveau-depart/>

### Visites auprès de responsables



En septembre 2024 avons participé à une délégation de divers mouvements, dont le mouvement des Focolari réunis dans l'initiative « Pâques ensemble 2025 », lors de [deux visites mémorables](#) : au pape François, précédée par celle au patriarche Bartholomée. Ce qui nous a réunis est la volonté de témoigner d'une même foi dans le Christ ressuscité, à l'occasion de la date commune de Pâques en 2025, et d'appeler les chrétiens à surmonter leurs divisions autour de cette date. De même, une délégation de « Pasqua Together 2025 » s'est rendue au [Conseil œcuménique des Églises \(COE\) en février 2025](#), lors du rassemblement international JC2033 à Genève. Jerry Pillay, le secrétaire général l'a reçue dans ses locaux,



## Ensemble vers 2033 pour célébrer Jésus-Christ !

« Charis », le Service international du Renouveau charismatique catholique, a invité une brochette de personnalités engagées sur le chemin vers 2033. Olivier Fleury et moi-même avons participé à cette rencontre, le 3 novembre 2023, dans l'église Sainte-Anne, à l'entrée du Vatican. Le mouvement des Focolari était un des invités

Enno Dijkema, conseiller pour les relations œcuméniques, explique que les Focolari sont impliqués de plusieurs manières, en particulier avec JC2033 avec qui une coopération et une amitié se sont développées. Il voit l'apport de ce mouvement non seulement dans le témoignage au Seigneur ressuscité, ce qui est la mission de toute l'Église, mais également de « contribuer avec vous tous à ce que le Ressuscité vive de plus en plus en nous et surtout au milieu de nous. Pour que, sur la route de 2033, nous puissions, comme chrétiens, témoigner de plus en plus, dans l'unité, de Lui et de Sa Résurrection, non seulement par des paroles, mais surtout par l'expérience de Sa présence au milieu de nous. Que les gens puissent "voir" et expérimenter qu'Il est ressuscité » !

Lire ici : <https://www.jc2033.world/fr/blog/ensemble-vers-2033-pour-celebrer-jesus-christ-736.html>

## Forum Chrétien Mondial : Accra, Ghana, Avril 2024



*Martin Hoegger avec des membres du mouvements des Focolari*

Olivier Fleury et Martin Hoegger ont été invités à participer au quatrième rassemblement du Forum Chrétien Mondial (FCM) qui s'est tenu à Accra (Ghana), en avril 2024. À cette occasion, de nombreux contacts ont pu être établis avec des responsables d'Églises et de mouvements. La vision d'un témoignage commun pour les 2000 ans de la résurrection du Christ a pu être communiquée.

Le mouvement des Focolari était représenté par Enno Djikema, co-responsable du Centre œcuménique du Mouvement (Centro Uno). A souligner : parmi les nombreux mouvements

représentés à cette rencontre, seuls deux mouvements ont pu prendre la parole en séance plénière: les Focolari et...JC2033!

Voir : <https://www.jc2033.world/fr/blog/forum-chretien-mondial-une-histoire-dunite-et-de-temoignage-805.html>

## Le Togo, première visite en Afrique francophone



Après le Ghana, nous nous sommes rendus au Togo, où nous avons visité plusieurs Églises et mouvements. Nous avons, en particulier, eu une excellente rencontre avec les responsables du mouvement des Focolari, Patricia Massan, co-responsable de la communauté locale avec Ambroise Tolema. À cette rencontre participait aussi le responsable de Jeunesse en Mission du Togo, Fofonè Tengue. Il nous a semblé que Dieu a allumé une étincelle entre ces deux mouvements, tant la joie de la rencontre était grande ! Qu'elle enflamme toute l'Afrique pour 2033 !

*Avec des membres des Focolari et de Jeunesse en Mission*

Voir : <https://www.jc2033.world/fr/blog/le-togo-premiere-visite-en-afrique-francophone-810.html>

## Avanti !



J'ai participé à un Congrès interreligieux dans l'esprit de la spiritualité du mouvement des Focolari, du 30 mai au 4 juin 2024. Durant ces jours des semences de fraternité ont été semées ! Dans un « temps de divisions, le dialogue compte », telle a été la maxime de ces jours

Le 3 juin, le pape François nous a reçu en audience privée, Après son discours, il a généreusement donné de son temps pour saluer personnellement chaque participant. J'ai pu lui dire que j'étais pasteur dans l'Église réformée et volontaire du mouvement des Focolari, actif dans les dialogues

œcuménique et interreligieux. Quand je lui ai aussi dit que je collabore à l'initiative JC2033, il m'a donné un grand sourire et m'a dit « Avanti ! ».

Voir : <https://www.hoegger.org/article/voies-du-dialogue/>

## Témoignages des Focolares lors du rassemblement international de JC2033, à Genève, 28 février 2025



Les deux focolares de Genève ont donné un témoignage de leur vie d'unité dans le cadre de cette rencontre qui a rassemblé 250 personnes venant de 35 pays. Voici un extrait :

« Là où deux ou trois sont réunis en mon nom je suis au milieu d'eux » Mat. 18 – 20. Avec nos limites et incompétences, nous cherchons à rendre opérante autour de nous cette présence promise par le Christ par un amour mutuel fait de petits ou

plus grands gestes et de recommencements fréquents.

Ainsi se tissent des réseaux de relations où l'amour circule pour permettre à Dieu de se manifester par proximité, par capillarité. Nous sommes aiguillonnés par la Parole de Dieu, reçue, mastiquée, mise en pratique (Jc 1,22) et témoins de son efficacité avec ses fruits qui, s'ils sont mis en commun, créent la communauté. Comme l'a dit Chiara Lubich, notre fondatrice, c'est une façon de tracer « des chemins de lumière, et partager avec chacun la honte, la faim, les coups, les joies brèves »<sup>2</sup>

Voir : <https://www.ic2033.world/fr/blog/rencontre-mondiale-ic2033-retour-en-images-1055.html>

Martin Hoegger – [mhoegger@jc2033.world](mailto:mhoegger@jc2033.world) - Le Mont sur Lausanne, 1<sup>er</sup> avril 2025

---

2 Chiara Lubich, *Rivista Città Nuova* 12 novembre 1958